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职工监督员
怎么看待这一年的工会工作 □本报首席记者 边磊 文/摄

提问者 李思臣 回答者 孙梦捷

■有问必答

提问： 本报读者 李思臣
回答： 房山区人民检察院检察官 孙梦捷

□本报记者 王香阑

如何让新入职教师
尽快适应岗位？

李思臣： 我朋友王欢近日对
其涉及的一起房屋买卖合同纠纷
案判决结果不满， 但她经常出差
不在北京， 就让我替她到检察院
申请监督。 我去时带了身份证的
相关材料， 检察官初步审查申请
材料后发现我并不是该案的当事
人， 便不予受理， 称王欢不能委
托我来代理申请监督。 请问是这
样吗？

孙梦捷： 您好， 根据我国现
行民诉法， 您不能被委托为朋友
王欢案件的诉讼代理人。

《中华人民共和国民事诉讼
法》 第五十八条规定： 当事人、
法定代理人可以委托一至二人作
为诉讼代理人。 下列人员可以被
委托为诉讼代理人 ： （一 ） 律
师 、 基 层 法 律 服 务 工 作 者 ；
（二） 当事人的近亲属或者工作

人员； （三） 当事人所在社区、
单位以及有关社会团体推荐的公
民。

与修改前的民诉法相比， 可
被委托为诉讼代理人的主体中，
删除了原法条中 “经人民法院许
可的其他公民”， 在一定程度上
缩小了一般自然人可以被委托为
诉讼代理人的范围。 针对前面提
到的李某， 其不符合民诉法第五

十八条第二款第 （一 ）、 （三 ）
项的规定， 至于第 （二） 项中的
近亲属是指， 当事人的配偶、 父
母、 子女、 兄弟姐妹、 祖父母、
外祖父母、 孙子女、 外孙子女。
由此来看， 您作为王欢的朋友，
不在可以被其委托为诉讼代理人
的范围内， 因此您不能成为该案
的委托代理人。

朋友不能成为
委托诉讼代理人

近日， 东城区总工会召开职工监督团会议， 由
区总工会领导班子成员向近30名职工监督员汇报
2014年工会工作完成情况及2015年工会工作的目标
和任务， 并向职工监督团通报了东城区总工会去年
经费使用情况及今年的预算。 这次， 职工监督团的
成员对工会工作有哪些看法呢？

工会工作没有糊弄
是实实在在让我们监督

王树怀： 听了工会位领导的
报告， 我觉得很详实 。 东城区
总工会在坚持融入实际方面 ，
做了大量工作 ； 在服务体系建
设 、 职工文化建设 、 法 律 服 务
等等方面都做了大量的工作 。
这 些 事 情 归 到 语 言 上 听 起 来
简单 ， 但背后的付出是巨大的。
尤其是经费总结详实明白 ， 时
间、 地点、 项目、 数额清晰， 每
一项费用都是为会员服务的， 没
有不该花的钱。 我想起第一次开
会时， 张主席说面对职工监督团
要认认真真， 绝不糊弄， 通过几
次会议， 我认为， 区总工会做到
了， 每项工作都没有糊弄， 是实
实在在让大家参与 、 让我们监
督。

张晓林： 大家看见的这个表
格， 是从我们项目文本里拿出来
的数字， 比文字的汇报要详细，
不光是今年， 去年、 前年， 这么
多年 ， 区工会一直坚持财务公
开。 为什么？ 因为这些钱是东城
区全体工会会员的钱 ， 现 在 ，
咱 们 这 些 监 督 团 的 成 员 就 是
职 工 们 的 代 表 。 建 议 大 家 翻

看 表 格 ， 比文字版本的汇报 ，
更加详实。

通过表格可以看出来， 我们
把主要精力都放在为职工办事上
面， 没有把精力用在迎来送往、
吃吃喝喝上面， 经费用在基层
也 不 是 第 一 年 ， 而 是 一 直 在
向 基 层 倾 斜 。 大 家 有 问 题 我
们随时解释 ， 职工监督团咱们
是一家子， 大家坐在这里是来挑
毛病的， 我们这些人是负责干活
儿的。

希望基层工作遇到困难时
上级工会能不遗余力地支持

李学玲 ： 时 间 过 得 真 快 ，
转眼到年根儿了 ， 刚成立时主
席给我们颁发证书的场景好像就
在 昨 天 。 从成立到现在 ， 我个
人认为， 职工监督团的工作细致
周到， 工会把大钱用在了帮扶
职 工 上 。 比 如 上 次 我 们 提 的
环 卫 职 工 收 工 后 没 有 洗 手 的
地 方 ， 工会为我们建了职工小
家， 干完活儿回来有地方洗手、
有地方热饭， 真是打心眼儿里感
谢。

黄可： 我不懂财务， 但是从
报告中可以听出来， 我们的经费
使用一是杜绝了浪费， 没有乱花

钱； 二是解答了会员们的问题：
钱花哪儿了。 我在街道负责建会
和经费收缴工作， 晓林主席说过
的 “工会一没钱二没权但政治性
很强” 这句话给我留下了深刻
的 印 象 。 在 此 我 也 想 提 两 个
小小的建议 ， 一是当我们基层
工作遇到困难时， 希望上级工会
能够不遗余力地支持我们； 二是
能不能将楼宇也纳入专项补助的
范围 ， 以便楼宇工会工作的开
展。

买一瓶水都记录在案
数字背后透出工会人的勤勉

王育庆： 我来自咱们辖区的
一个单位 ， 我们是一家眼科医
院， 属于非公企业。 听了今天的
报告， 看了拿到手的材料， 我感
觉这个表格里面有很多值得我们
学习的地方， 一条横幅、 一个场
地费、 一瓶水全都记录的清清楚
楚， 每个数字后面， 都有咱们工
会干部沉甸甸的劳动， 更透出了
工会人的勤勉。

去年我们医院一名女职工得
了癌症， 这名女职工不到30岁，
非常优秀， 生病对她的打击很
大 。 当 时 主 席 亲 自 到 医 院 慰
问 ， 还送去了慰问金 。 当时不

光这名女同志， 就连我都没想到
咱们工会在职工危难的时候能伸
出援助之手。 这对职工精神上的
鼓励非常大。 现在我们这名职工
已经病愈出院 ， 重新 走 上 了 工
作 岗 位 。 工 会 为 她 送 来 的 温
暖 ， 让整个医院的职工都特别有
感触。

赵晓飞： 工会的报告把每个
名目都标得清清楚楚， 工会做到
了心底无私、 光明磊落。 这体现
在全年的工作中， 不怕看， 经得
起检验 。 同 时 我 还 有 一 个 感
受 ， 就 是 经 费 的 使 用 比 一 些
基层工会还要细致 ， 工会是通
过大量的工作取得在职工心目中
的地位的。 通过刚刚的谈话也可
以发现， 工会每一项工作， 都在
领导脑子里装着， 装着工作、 装
着职工。

我也说说我们单位有个民
警， 他媳妇没有工作， 他突然得
了脑瘫，康复的费用非常大 。 去
年 起 ， 各 级 工 会 多 次 给 予 补
助 ， 加上其他部门的补助 ，使
一年 4.6万的康复费用 基 本 对
他个人的经济没有造成太大压
力。 这件事可能是小事， 但是在
基层民警中， 大家感觉到， 工作
的后顾之忧减少了， 工会是靠得
住的组织。

取得教师资格证的大学毕业
生入职后， 学校如何帮助这些新
教师尽快熟悉工作环境， 适应教
书育人的角色呢？ 对此， 柏阳学
校有自己的独特方法， 下面让校
长赵玉喜来介绍一下吧。

记者： 学校的新教师占到多
大比例？ 学校是如何帮助他们尽
快适应岗位的呢？

赵玉喜： 我们学校从2006年
迁到现址后， 规模不断扩大， 需
要的教师数量不断增加， 每年有
大批新毕业的年轻人加入， 仅去
年就招了15名新教师， 目前教龄
在5年以内的年轻教师占到教师
总数的60%。

学校把培养新教师定为发展
创新项目 ， 提出新教师强则校
强。 我们培养人才的一大特色，
就是提前进行岗前培训。 一般学
校都在每年四五月开始招聘， 我
们把这项工作提前到头一年的10
月， 新人入职后， 多了半年的适
应期 ， 非常有助于他们调整状
态。 通过这半年的实习， 学校有
充分时间考察他们， 及时纠正工
作不到位的地方。 根据这几年的
经验 ， 一般到了9月正式开学 ，
新教师已经完全进入角色， 可以
承担起教学任务。

点评 ： 重视新人 ， 提前布
局， 该校别具一格地为新教师留
出足够的缓冲期， 减少了他们的
入职压力， 让他们更快适应工作
环境， 有创意。

记者： 岗前和上岗后的培训
都有哪些内容？

赵玉喜： 除了请各学科教研
组负责培训业务； 入职后， 校领
导与新教师第一时间谈话了解情
况 ； 安排新教师每人进一个年
级， 学习班级管理、 课堂教学，
参加校内外的听评课活动外， 学
校还每周安排新教师与老教师交
流， 校领导讲解办学理念， 提供
师德培训等。 经过几年的实践，
效果不错。

同时， 学校要求新教师上试
讲课， 比如把今年招收的15人分
成5组， 轮番试讲， 然后由业务
骨干点评、 指导， 这样做对业务
水平的提升很有帮助， 所以新教
师都很愿意参加。

9月正式上岗后， 新教师还
有一个月的磨合期， 到了10月就
要上亮相课， 算是总结考试， 因
为不能让不合格的教师影响学
生。 如果亮相课不过关， 教学主
任会一直追着为其 “补课”， 改
进不足。 现在九成以上新教师一
次就能过关 ， 还连续两年在区
“朝阳杯” 教学基本功大赛中获
得团体赛优胜奖。

点评 ： 多管齐下 ， 形式丰
富， 注重实践， 这样的新教师培
养方案有针对性、 操作性强， 最
终实现新人和学校的双赢。


